

SOIREE CINE-DEBAT

Depuis plusieurs mois le CCFD Terre solidaire avait projet d'organiser une soirée sur le thème des migrations. Celle-ci a eu lieu le vendredi 22 septembre en lien avec la journée mondiale du Migrant et du Réfugié.

65 personnes étaient présentes.

Le débat a été animé par Maryse Fischer. Déléguée régionale migrations et engagée dans le groupe migrations internationales Au CCFD- Terre solidaire.

Le film « **DEPLACER DES MONTAGNES** »

Pendant plus d'un an (entre 2017 et 2018), Isabelle Mahenc et Laetitia Cuvelier ont filmé les rencontres entre les personnes exilées qui arrivent après un long périple et celles qui les accueillent entre les montagnes.

Ce film a permis de nous plonger dans l'accueil d'urgence de centaines de Migrants venant d'Italie et tout le travail de l'association « Refuges solidaires » en lien avec médecins du monde et Tous migrants »

Ceux-ci arrivent à Briançon au terme d'une marche dangereuse et éprouvante à travers les Hautes Alpes. Chaussés de baskets, sans habits chauds, s'enfonçant dans la neige, que la grande majorité ne connaît pas, parfois jusqu'aux hanches, ils avancent à la lumière des portables, guidés par GPS sur des trajets périlleux pour éviter les forces de l'ordre.

Des maraudes régulières faites par les bénévoles de jour comme de nuits, permettent d'aller les chercher

Ils sont pris en charge par l'association pour **une durée de 3 jours**.

Les réchauffer, soigner les engelures, les nourrir, leurs trouver des habits chauds, les rassurer est la tâche quotidienne des bénévoles de l'association avec l'aide de médecins du monde pour les soins aux malades.

Ce court séjour permet aux réfugiés de faire une pause et d'être orientés vers d'autres lieux d'accueil sur tout le territoire français.

Derrière les sourires, on devine la souffrance ! Ne jamais parler du vécu avant l'arrivée en France. Trop douloureux. « *Pleurer à l'intérieur est plus sévère et douloureux que de pleurer. Beaucoup de gens pleurent en silence et leurs yeux sont calmes.* » Parole d'un jeune réfugié



.L'association « **Refuges solidaires** » <https://refugessolidaires.com>

A été créée en 2017. Une dynamique citoyenne collective pour pérenniser cette action d'accueil d'urgence et la renforcer. Un local est attribué par la mairie.

En 2020 devant le manque de places pour l'accueil, le refuge ferme.

En 2021, achat d'un ancien sanatorium qui prend le nom de « Terrasses solidaires » avec une capacité de 65 places.

Juillet 2023 Devant le nombre toujours plus élevé de réfugiés, les conditions deviennent difficiles

« 164 exilé·e·s ont trouvé un abri cette nuit au Refuge, bien au dessus des 65 places normalement disponibles.

Pour la première fois depuis deux ans, certains ont dormi dehors » (*tiré de « écho du refuge » juillet 2023*)

Fin aout 2023 : fermeture du bâtiment des Terrasses solidaires.

L'association Refuges Solidaires poursuit sa mission sous tente sur les terrains de la paroisse, à l'église Sainte-Catherine à Briançon. Les personnes les plus vulnérables sont hébergées dans la salle Sainte-Thérèse, les autres sous tente. Les bénévoles et salariés ont installé rapidement et efficacement les tentes, un coin repas, pour améliorer le passage des personnes sur le chemin de l'exil.

Le quotidien de l'association reprend en s'adaptant. La promiscuité est plus difficile à gérer dans les gestes simples de tous les jours, pour la toilette notamment.



Après l'intervention de Maryse, quelques points ont été abordés :

- Situation des migrants dans le Jura.
- Maraudes : entente entre les diverses associations partenaire. Importance de faire ensemble, être en réseau. Les maraudeurs vont à l'encontre de la militarisation des frontières et essaient de parlementer avec les forces de l'ordre.
- Au CCFD Terre Solidaire, nous demandons d'avoir la liberté de choisir entre partir et rester.
- Ce que fait l'état : au lieu de poursuivre et entraver, l'état devrait favoriser l'accueil ; Il ne respecte pas ses propres lois

- - l'engagement du CCFD-Terre Solidaire sur les migrations « Accueillir, protéger, promouvoir et intégrer ».
- Développer et faire connaître la démarche « villes accueillantes »
- Faire connaître ce qui se passe aux frontières.

Pour aller plus loin :

Témoignages de Migrants et bénévoles (tirés du film)

Grande Marade solidaire à Montgenèvre en mars 2022

Association « Tous Migrants » : <https://tousmigrants.weebly.com/>

Parlement de rue : <https://www.parlementderue.org/>

Villes accueillantes : <https://ccfd-terresolidaire.org/migrations-ces-villes-7124/>

Les 3 idées directrices de Tous Migrants en cohérence avec le CCFD Terre solidaire

- C'est en **renforçant le lien social local**, en ouvrant des espaces de dialogue, d'échange, de convivialité et de solidarité avec notre voisin d'ici que nous accepterons naturellement notre voisin de là-bas ;
- **Chacun d'entre nous peut « faire sa part » à son échelle**, pour contribuer à la résolution de la crise des politiques d'accueil des personnes migrantes, y compris en **plaidant** pour l'adoption de décisions politiques conformes aux droits humains fondamentaux, tels que définis notamment par la *Déclaration Universelle des Droits de l'Homme* et la *Convention Internationale des Droits de l'Enfant*. Il en va de notre humanité et de notre dignité.
- Le choix du respect de la **non-violence** pour orienter toutes nos actions.

Je terminerai par les mots du pape François prononcés à Marseille :

« L'ACCUEIL DE L'ETRANGER EST COMME UN DEVOIR D'HUMANITE, UN MESSAGE UNIVERSEL QUI EST AU CŒUR DE L'ECRITURE ET DE L'EVANGILE. »

Denise Gaillard